

Fomentado por:

en virtud de una decisión
del Bundestag alemán

Edición no. 21 | Julio 2023

IKI Alliance México Boletín



Noticias de proyectos IKI en México

Un servicio a cargo de la “Alianza Mexicana-Alemana de Cambio Climático”

Estimado lector, estimada lectora:

En junio celebramos por cuarto año consecutivo, el [Festival de Financiamiento Sostenible](#), un espacio de diálogo multi-actor para movilizar financiamiento para el desarrollo sustentable. El evento tuvo 41 sesiones equivalentes a 80 horas de diálogo y contó con la participación de más de 1,296 asistentes presenciales, más de 10,000 vistas en *streaming* y 111 panelistas. Fue co-organizado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público ([SHCP](#)), Nacional Financiera ([NAFIN](#)) y la GIZ junto con aliados estratégicos.

En el marco del Festival, los proyectos IKI se reunieron en el **Encuentro Anual de Proyectos IKI en México** e inauguramos la primera **Comunidad de Práctica IKI**. Contamos con la Participación de la Embajada Alemana en México, con el Ministerio Federal de Economía y Protección Del Clima ([BMWK](#)) y el Ministerio Federal de Medio Ambiente, Conservación de la Naturaleza, Seguridad Nuclear y Protección del Consumidor ([BMUV](#)).

Nos gustaría agradecer a todas las personas que participaron tanto en el Festival como en los talleres IKI. Esperamos que disfruten algunos de los aspectos destacados que hemos recopilado en esta edición del boletín!

En otras noticias, nos gustaría **presentar un nuevo formato para este boletín**. Estamos buscando innovar y aprovechar las noticias y actualizaciones de la comunidad IKI en México. Por lo que ahora, este boletín será nutrido de sus interesantes entradas del sitio web [IKI Alliance México](#).

Es por esto por lo que les invitamos a seguir compartiendo sus noticias, estudios, eventos y actualizaciones de sus proyectos a nuestro blog. Recuerden que lo pueden hacer a través de la plantilla de entradas a [nuestro correo](#).

¡Recuerden dar clic en los títulos para leer la entrada completa en nuestro blog!

¡Comparte esta edición con tus colegas y contrapartes y visita nuestro [blog](#) o cuenta de [Twitter!](#)
¿Tienes comentarios? ¡Nos encantaría conocerlos! Escríbenos a nuestro correo electrónico iki.alliance.mexico@giz.de o vía [Twitter](#).

¡Deseamos que disfrutes de esta interesante lectura!

Philipp Schukat, Mona vom Endt & Emiliano Reyes de la interfaz IKI en México

Introducción: Financiamiento sostenible por la acción climática y de biodiversidad



Actualmente, debido a las actividades humanas y la emisión de gases de efecto invernadero (GEI) de diversos sectores que contribuyen al calentamiento global, se ha registrado un aumento de 1.1°C de la temperatura de la superficie terrestre. Esto ha causado diversos cambios en la atmósfera, océanos, criósfera y biósfera que aumentan los impactos y riesgos de eventos climáticos en todas las regiones del mundo, así como la pérdida de biodiversidad.

Para avanzar hacia un futuro sustentable, en dónde se mitiguen los GEI y las comunidades y ecosistemas se adapten a las consecuencias del cambio climático, será necesario transformaciones sistémicas en diversos sectores, incluidos el energético, la infraestructura, la industria, así como las formas en las que nos relacionamos con la naturaleza. Para garantizar este cambio, será necesario movilizar grandes volúmenes de capital.

Es clave la movilización de recursos financieros destinados a la acción climática y a la protección de la biodiversidad para avanzar en las metas plasmadas en el Acuerdo de París, el Marco Global de Biodiversidad y en la Agenda 2030. Para esto, será necesario incluir tanto al sector público, privado y financiero para cerrar las brechas y lograr una transición justa y sustentable.

Se necesita un sector financiero estable y eficiente que integre tantos los riesgos climáticos y medioambientales en las decisiones de inversión, así como la inclusión de los actores y personas tomadoras de decisión para innovar y crear mecanismos de financiación que considere tanto lo ambiental, social y la gobernanza.

Los diferentes actores cada vez están más sensibilizados ante los retos, pero también las oportunidades que genera la movilización de financiamiento sostenible. Por ejemplo, el 22 y 23 de junio de 2023, diversos países se reunieron en París en la [Cumbre para un Nuevo Pacto Financiero](#), con el objetivo de crear una plataforma para impulsar un sistema financiero que atienda las múltiples crisis climáticas, de biodiversidad y de desarrollo para que realmente se logre canalizar a los países y comunidades que más lo necesitan.

En México, el [Festival de Financiamiento Sostenible](#), celebrado del 26 al 29 de junio de 2023, buscó fomentar el diálogo sobre los avances y retos del financiamiento climático, ambiental y social, en conjunto con aliados estratégicos. Durante cuatro días se discutieron temas de política financiera, mecanismos para el financiamiento sostenible, la inclusión financiera y la implementación de acción climática y de biodiversidad.

Los **proyectos IKI en México** formaron parte del Festival de Financiamiento Sostenible, tanto participando en el Taller IKI y la Comunidad de Práctica, pero también compartiendo sus experiencias en diversas sesiones en temas como el precio al carbono, mecanismos de financiamiento para eficiencia energética a nivel subnacional, talleres de emisiones financiadas y huella de carbono en portafolios financieros, oportunidades en el sector industrial químico, incubadoras de proyectos locales y sobre el financiamiento de cooperativas de energía.

Te invitamos a conocer más del [Festival de Financiamiento Sostenible](#) y las actualizaciones de los proyectos IKI en diversas áreas de protección al clima y de la biodiversidad.



Personas participantes en el Taller IKI México

Noticias de proyectos IKI en México

Alianza Mexicana-Alemana de Cambio Climático

02/2023 – 01/2028

Implementado por: Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

Fin Tank: Diálogo entre emprendimientos y la banca hacia el financiamiento sostenible

Durante el [Festival de Financiamiento Sostenible](#), personas expertas de la banca, proyectos de cooperación y emprendimientos dialogaron durante el **FinTank**, un evento entre proyectos de adaptación basada en ecosistemas (AbE) sobre los retos y oportunidades para el acceso al financiamiento sostenible.



Mesas de diálogo entre emprendimientos y el sector financiero. Créditos: GIZ



Presentación de la Taxonomía Sostenible de México durante la Convención Bancaria 2023 / © Laura Aguirre

México presenta su Taxonomía Sostenible durante la 86ª Convención Bancaria

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (**SHCP**) presentó la [Taxonomía Sostenible de México](#). Un instrumento de clasificación de actividades económicas con impactos medioambientales y sociales positivos. La GIZ a través de la [Alianza Mexicana-Alemana de Cambio Climático](#) y el proyecto de Financiamiento para la Acción Climática en México (**FINACC**), apoyaron en el desarrollo de este instrumento de clasificación de actividades económicas con impactos medioambientales y sociales.

NAMA de Eficiencia Energética en las PyME como Contribución a una Economía Baja en Carbono (NAMA

PyME)

02/2019 – 03/2025

Implementado por: Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

¿Cómo potencializar el financiamiento de la eficiencia energética en México?

Durante el Festival de Financiamiento Sostenible, La banca de desarrollo y los gobiernos subnacionales reflexionaron sobre la vinculación de las estructuras de decisión local y nacional para lograr un mercado dinámico de eficiencia energética.



Evento de entrega de distintivos a la sostenibilidad energéticas a MiPYMES de Yucatán

Impactos de la iniciativa Diagnósticos Energéticos para la Competitividad de las PyMEs de Yucatán

El Instituto Yucateco de Emprendedores (IYEM) y la Subsecretaría de Energía de la Secretaría de Fomento Económico y Trabajo (SEFOET) del Gobierno del Estado de Yucatán con apoyo del proyecto NAMA PyME, otorgaron distintivos a siete PyMEs implementadoras de eficiencia energética en Yucatán; las medidas de ahorro de energía

equivalen a 2 millones 311 mil 967 pesos.

Adaptación al Cambio Climático Basada en Ecosistemas con el Sector Turismo– ADAPTUR

09/2017 – 10/2023

Implementado por: Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH



Evento de alto nivel "Seis años de sinergias por un turismo sostenible y resiliente"

Continúa la ruta hacia un turismo sostenible y resiliente en México a través de la Alianza Turística para la protección del Agua, la Biodiversidad y el Clima

Después de seis años de cooperación, el proyecto Adaptación al Cambio Climático Basada en Ecosistemas con el Sector Privado de México (ADAPTUR) realizó el pase de estafeta a actores clave para que continúen con la colaboración y acciones hacia un turismo sostenible y resiliente en México. Hoy el turismo es reconocido como un

nuevo enfoque para impulsar la acción climática y la protección de la biodiversidad de la mano del desarrollo económico.

Preparación de un Sistema de Comercio de Emisiones en México (SiCEM)

09/2017 – 02/2025

Implementado por: Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH



Bienvenida al conversatorio por parte Jonas Russbild, director del proyecto SiCEM, y la presencia de María del Pilar Salazar, Graciela Hernández, y María Fernanda Suárez

Diálogo sobre instrumentos de precio al carbono para fomentar la acción climática

El proyecto SiCEM, en conjunto con diferentes actores nacionales, subnacionales, de sociedad civil y la academia, llevaron a cabo el Conversatorio “Precio al Carbono para la Acción Climática” dentro del Festival de Financiamiento Sostenible 2023.

Diálogo en materia de instrumentos de precio al carbono: avances a nivel subnacional, perspectivas y lecciones aprendidas

El proyecto SiCEM, coopera para fomentar el diálogo entre entidades para diseñar instrumentos de precio al carbono que potencialicen las capacidades de cada estado. Esto ayuda a impulsar una reducción de emisiones efectiva, alineada a sus metas climáticas y a la NDC de México.



Organizadores y panelistas del Webinar “Diálogo en materia de instrumentos de precio al carbono: avances a nivel subnacional, perspectivas y lecciones aprendidas”

LACADI: Iniciativa de Divulgación de Activos Climáticos de América Latina

02/2022 - 11/2023

Implementado por: Transforma, Iniciativa Climática de México y Libélula



Taller Emisiones Financiadas y Huella de Carbono en Portafolios, organizado por LACADI en el marco del Festival de Financiamiento Sostenible.

Taller Emisiones Financiadas: cómo medir la huella de carbono en portafolios

Este taller, realizado el 28 de junio durante el Festival de Financiamiento Sostenible en la Ciudad de México, tuvo por objetivo compartir y fortalecer las capacidades de inversionistas institucionales y otras entidades del sector financiero sobre divulgación de información financiera relacionada con el clima, y la importancia de abordar las emisiones financiadas y la huella de carbono en los portafolios de inversión.

Cuencas Verdes

01/2018 - 12/2023

Implementado por: OroVerde Fundación de Bosque Tropical y Pronatura México A.C.

La adaptación basada en ecosistemas como elemento transformador del territorio

El proyecto CuencasVerdes ha incentivado procesos de adaptación basada en ecosistemas (AbE) ante los efectos negativos del cambio climático en diferentes sitios. Estas medidas alientan la resiliencia forestal en sitios estratégicos



Huertos familiares como empoderamiento de la mujer en el campo. CuencasVerdes, Pronatura México

de recarga de acuíferos y disminuyen la incidencia de incendios forestales, así como también desarrollan sistemas productivos que son adaptables al clima y fortalecen la capacidad adaptativa para lograr la permanencia de las acciones a largo plazo.



Escuela de campo de hortalizas, establecimiento de sistema de riego por goteo. Créditos: Ilse Aideé Palma Piña

Creando comunidad en los sistemas agropecuarios ante los impactos del cambio climático

El proyecto **Cuencas Verdes** implementa la estrategia de Escuelas de Campo (ECAS) con el objetivo de capacitar a comunidades vulnerables ante los efectos adversos del cambio climático. Esta herramienta se considera de gran impacto dentro del proyecto, ya que aumenta la resiliencia de los sistemas productivos y la capacidad adaptativa de las personas que participan fortaleciendo sus capacidades en temas vinculados a la producción de frutales, huertos familiares de traspatio, sistema tipo milpa y producción de forrajes.

Las obras de conservación de suelo como alternativa AbE en el control de erosión y producción de planta forestal

Para atender las necesidades de frenar la creciente erosión que enfrentan sitios prioritarios de provisión de servicios ambientales en la Cuenca del Valle de México, el proyecto **Cuencas Verdes**, a través de del proceso de implementación de medidas de Adaptación basada en Ecosistemas (AbE), ha conformado obras de conservación de suelo construidas con el propio ecosistema, dando el beneficio de reintegrar sus elementos a los ciclos propios del bosque.



Brigadista encargado de la construcción de las barreras. Créditos: Carlos Saúl Bustamante Hernández

Otras noticias, eventos y estudios



Resultados Cuestionario LACADI México 2022

Se encuentran publicado en la web de LACADI dos documentos que presentan los resultados del Cuestionario LACADI 2022 México, una herramienta de diagnóstico aplicada en instituciones financieras mexicanas para evaluar el avance o madurez que tienen en la adopción de las recomendaciones del Grupo de Trabajo sobre Divulgación

Financiera relacionada con el Clima (TCFD, por sus siglas en inglés).

Los resultados en síntesis y versión ejecutiva se encuentran disponibles [dando clic aquí](#).

El análisis completo puede consultarse [dando clic aquí](#).

Foro Regional de Transformación Digital

La GIZ México en colaboración con la Secretaría de Economía del Gobierno de México, con el apoyo de distintos

proyectos de la GIZ, la IKI y de sus aliados, llevaron a cabo el Foro Regional de Transformación Digital del 24 al 26 de mayo de 2023. El Foro tuvo como objetivo crear un espacio de colaboración para vincular a los distintos actores del ecosistema digital e innovación, compartir experiencias, perspectivas y buenas prácticas, así como conocer soluciones innovadoras que enfatizan el valor de la transformación digital en beneficio de la sociedad y del medio ambiente. [Conoce más dando clic aquí.](#)



¡Conoce los demás boletines IKI!

Suscríbete a los boletines que informan sobre las actividades actuales y los resultados de los proyectos de IKI

en Brasil y en Centroamérica y el Caribe. También conoce la página de la IKI en [Perú](#), [Colombia](#), [Centroamérica y el Caribe](#), e [IKI Global](#).



[Contacto](#)

[Exención de responsabilidad](#)

[Recommander](#)

www.giz.de



Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH

Domicilios de la Sociedad
Bonn y Eschborn, Alemania

Friedrich-Ebert-Allee 32 + 36
53113 Bonn, Alemania
T: +49 228 44 60-0
F +49 228 44 60-17 66

Dag-Hammarskjöld-Weg 1 - 5
65760 Eschborn, Alemania
T +49 6196 79-0
F +49 6196 79-1115

E info@giz.de
I www.giz.de

Registro mercantil

Juzgado local (Amtsgericht) Bonn, Alemania
Nro. de registro: HRB 18384
Juzgado local (Amtsgericht) Frankfurt am Main, Alemania
Nro. de registro: HRB 12394

Nro. de identificación a efectos del IVA: DE 113891176
Código fiscal: 040 250 56973

Presidente del Consejo de Vigilancia

Jochen Flasbarth, Secretario de Estado

Consejo de Administración

Thorsten Schäfer-Gümbel (Presidente del Consejo de Administración)
Ingrid-Gabriela Hoven (Vicepresidente del Consejo de Administración)
Anna Sophie Herken

Responsable de este boletín informativo:

Philipp Schukat philipp.schukat@giz.de

Redacción:

Mona vom Endt

Con el apoyo de:

Emiliano Reyes Galindo

Créditos de las Fotos:

GIZ, ICM, Libélula, OroVerde, Pronatura México

Los detalles sobre el manejo de sus datos personales de GIZ se encuentran en la política de privacidad de GIZ.

El boletín "IKI Alliance México" está administrado por la "Alianza de Cambio Climático México-Alemania" e informa cada tres meses sobre las noticias de proyectos de cambio climático y biodiversidad en México financiados por la Iniciativa Internacional de Protección del Clima (IKI). El Ministerio Federal de Economía y Protección del Clima (BMWK) de Alemania apoya esta iniciativa sobre la decisión adoptada por el Parlamento Alemán.

Si quiere darse de baja de este boletín informativo, haga clic en [Darse de baja](#).